



Pleno constituyente de la XII Corporación

## DISCURSO DEL ALCALDE DE MÁLAGA, FRANCISCO DE LA TORRE

**SÓLO SON VÁLIDAS LAS PALABRAS PRONUNCIADAS**

17/06/2023.- Cordiales saludos para quienes asisten a este Pleno constituyente y a quienes lo siguen en el Salón de los Espejos y el Patio de Banderas del Ayuntamiento. Cordiales saludos a los vecinos de Málaga que nos ven en directo gracias a la señal institucional y a los medios de comunicación que cubren esta sesión.

Señoras y señores:

- Consejera de Economía, Hacienda y Fondos Europeos de la Junta de Andalucía
- Subdelegado de Defensa de la Provincia de Málaga
- Comisario jefe provincial del Cuerpo Nacional de Policía
- Presidente de la Autoridad Portuaria
- Exalcalde Luis Merino
- Presidente de la CEA y la CEM
- Presidente de la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación
- Secretario general de Comisiones Obreras
- Secretaria general de UGT
- Secretaria general de CSIF
- Vicerrector de Estudios de la Universidad de Málaga
- Intendente mayor de la Policía Local
- Presidente de la Real Academia de Bellas Artes de San Telmo
- Presidente de la Academia Malagueña de Ciencias
- Presidenta institucional del Ateneo de Málaga
- Presidente ejecutivo del Ateneo de Málaga
- Presidente de la Agrupación de Cofradías de Semana Santa
- Presidente de la Federación Malagueña de Peñas, Centros Culturales y Casas Regionales
- Decano del Cuerpo Consular de Málaga y Cónsul de Portugal
- Presidente de la Federación Solidaridad
- Presidente de la Federación Central Ciudadana
- Directores de medios de comunicación

Buenos días a todos.

Quiero empezar mis palabras dirigiéndome a los concejales y concejalas, especialmente a quienes lo son por primera vez y estrenan ahora su condición de representantes de la ciudadanía malagueña tras las recientes elecciones



municipales. Compañeros de esta duodécima Corporación: que nuestros pronunciamientos en el Pleno, que proceden de la decisión que los votantes tomaron el domingo 28 de mayo, conduzcan a Málaga al mayor de los éxitos; que cada debate, enmienda y votación estén guiados siempre por el bien común y el interés general.

Esta mañana se constituyen los más de 8.000 ayuntamientos que hay en España, el nuestro entre ellos. Solemnemente, hoy consolidamos y robustecemos nuestra democracia, edificada sobre la Constitución de 1978. En una reciente conferencia pronunciada en Málaga, Ignacio Varela afirmó que “el significado de la Transición se acrecentará con el paso de las décadas porque su dimensión es extraordinaria: fue el tratado de paz de los españoles”, de todos los españoles sin excepción, “tras 150 años de enfrentamientos iniciados con el fracaso de la Revolución Liberal a inicios del siglo XIX”.

Conviene –para mí es una obligación– poner en valor los fundamentos de nuestra convivencia para que no caigan en el olvido, para que quienes no vivieron aquel proceso conozcan lo que supuso. Si somos uno de los países más relevantes de la Unión Europea y estamos entre las democracias más sólidas del mundo, es gracias a aquellos consensos, a aquella concordia. Nada de lo que tenemos surgió espontáneamente y sin el esfuerzo de todos.

La mayor fuerza de la democracia está en el ámbito municipal. Como escribió Ignatieff, la exigencia de “conocimiento local” es “prueba de credibilidad y confianza”. La utilidad de la política se entiende más y mejor donde los políticos estamos al alcance de los ciudadanos para atenderlos y escucharlos. Porque, como sostiene Ignatieff, “si la democracia pierde vinculación con lo físico y reside sólo en la pantalla, habrá problemas: estaremos en manos de la fantasía”. La gestión municipal es la realidad más contundente. La política municipal es la política más directa, la toma de tierra de la democracia, su carta de presentación más eficaz. Las pantallas, útiles para multiplicar mensajes, no sustituyen al diálogo cara a cara.

Nos reunimos en este Salón de Plenos 17 ediles del Partido Popular, 10 del Partido Socialista, 2 de Vox y 2 de Con Málaga. Representamos proyectos políticos diferentes, siempre con posibles espacios de acuerdo. Son los proyectos que los malagueños han querido situar en estos 31 años, el resultado de ejercer la soberanía popular con toda la libertad y todas las garantías. Por tanto, del primero al último, merecen –merecemos– el máximo respeto y consideración.

Discrepemos, pero como rivales, no como enemigos. Demos ejemplo a nuestros representados, que nos han puesto aquí para que trabajemos por ellos, no para que echemos más madera a la hoguera de la polarización. Asumamos, como apuntaba Benito Arruñada al hablar del “vicio de la superioridad moral”, que “la solución racional pasa por reconocer la entidad



moral del adversario” partiendo de que “las dos matrices morales son imprescindibles” para entendernos. Por ello, asentemos la convivencia “en la racionalidad más que en intuiciones e instintos”.

El Partido Popular ha obtenido un respaldo mayoritario, muy amplio, que nos permite gobernar en solitario. Permítanme que destaque un dato: no hay otra candidatura en ninguna capital de provincia española que haya obtenido tanto apoyo como la lista que tengo el honor de encabezar. Me siento profundamente agradecido a los malagueños por la renovación y el incremento de su confianza. Esto nos da, compañeros del Grupo Popular, del equipo de Gobierno que conformaremos al terminar este Pleno, legitimidad para desempeñar nuestra tarea. Pero sobre todo nos debe llenar de responsabilidad. Absoluta sólo debe ser nuestra dedicación a la tarea de gobernar para todos, votaran lo que votasen.

El resultado electoral, como ya apunté hace cuatro años, conlleva un mandato: que el proyecto iniciado en 1995, el proyecto que tengo el honor de encabezar desde 2000, continúe su curso y su ritmo. Que sigamos adelante y vayamos aún más lejos. Porque el éxito de Málaga alcanzado durante estos fructíferos años de gestión municipal es reconocido y puesto como ejemplo. El éxito y la notoriedad internacional alcanzados por Málaga nos habrían parecido absolutamente imposibles de conseguir hace 25 años. Y aquí estamos, pasado ese tiempo, avanzando como nunca creímos que avanzaríamos. El mandato de las urnas es mucho más claro que en 2015 y 2019, y ahora estamos en condiciones de llevarlo a cabo completamente, sin riesgo de inestabilidad política.

Hemos concurrido a las elecciones con un programa de Gobierno realista, riguroso y serio. Equilibrado en gasto público para mantener la moderación fiscal. Aprovecho este tema para reivindicar la financiación pendiente, por parte del Gobierno de España, que compense la pérdida de la plusvalía. Gobiérne quien gobierne tras las elecciones del 23 de julio, debe resolverse con prontitud. Un programa, les decía, sin golpes de efecto, señuelos ni atajos. Voy a desglosar brevemente nuestras propuestas en el orden con el que fuimos dándolas a conocer a la opinión pública.

Pensando en los jóvenes, ampliaremos la red de salas de estudio creada el pasado mandato y la extenderemos a los 11 distritos, pasando de las 4 actuales a 16. Seguiremos promoviendo viviendas protegidas en venta y alquiler a precio asequible para menores de 35 años, asunto en el que abundaré más adelante. Duplicaremos las ayudas para capacitación de idiomas y obtener el carné de conducir. Crearemos el programa Lázaro para fomentar el emprendimiento a personas excluidas del empleo de entre 16 y 29 años.



Con el objetivo de captar talento y generar empleo, habrá bonificaciones fiscales para incentivar la apertura de nuevas oficinas y atraer y retener empresas que inviertan en innovación. En Málaga se han creado más de 6.400 puestos de trabajo por parte de 70 compañías internacionales que nos han elegido para implantar su sede o ampliar su actividad. Como saben, tras lo más duro de la pandemia anunciaron su llegada a Málaga Google, Vodafone, Globant, EY, Citi, Capgemini o Santander, y anunciaron su expansión Dekra y TDK. Ampliaremos el Palacio de Ferias para aumentar la envergadura de los congresos y eventos. Y precisamente junto al Palacio contaremos con un nuevo centro de eventos deportivos y musicales.

Quiero referirme a la importancia que ya está adquiriendo la Fundación Instituto Ricardo Valle, creada en enero de 2022, un centro de innovación e investigación aplicada orientado a las tecnologías digitales y las tecnologías digitales aplicadas. Trabaja en las áreas de microelectrónica, ciberseguridad, 5G+, inteligencia artificial, vehículo conectado, economía circular, el sector aeroespacial, el sector agrario y la salud digital, entre otras. Ya tenemos un proyecto de microelectrónica, de 120 millones de euros, aprobado por la Unión Europea. Esta fundación es un instrumento de colaboración público-privada que será una palanca para la transformación económica de Málaga, que tiene vocación nacional y dimensión internacional.

Apostamos por un turismo de calidad que garantice la convivencia ciudadana y continúe siendo motor de empleo. Vamos a regular el crecimiento de la vivienda turística y su control en aspectos como el ruido. Incentivaremos la apertura de más hoteles de 4 y 5 estrellas, potenciaremos la transición del sector hacia las energías renovables y ofreceremos planes de formación a empresarios y trabajadores.

Pondremos en servicio una macrolínea de la EMT entre Carretera de Cádiz y Ciudad Jardín. Ampliaremos la gratuidad del autobús para niños de hasta 7 años. Reforzaremos el programa de descuentos en el transporte público y cambiaremos la mitad de los autobuses de la EMT por otros eléctricos e híbridos en línea con nuestra apuesta por la sostenibilidad. Promoveremos un cuarto plan de aparcamientos para residentes en La Princesa, Vistafranca-Flex y Trinidad en régimen de propiedad; y uno mixto en Plutarco, para residentes y rotación.

Seguiremos aumentando la plantilla de Policía Local y Bomberos y pondremos en marcha unidades de drones. Impulsaremos la construcción de una nueva comisaría en Teatinos como sede del Grupo de Investigación y Protección, del Grupo de Accidentes y Atestados y del Grupo de Protección de la Naturaleza. Mejoraremos y ampliaremos el servicio de videovigilancia y priorizaremos la instalación de desfibriladores en la vía pública en todos los distritos, en instalaciones deportivas y colegios, en empresas, farmacias y comunidades de propietarios.



En las playas, instalaremos duchas inteligentes para ahorrar 82 millones de litros de agua cada año. Dotaremos a Guadalmar de un punto de baño accesible asistido. Todas las zonas infantiles de playa que se renueven o instalen incluirán sombra. Potenciaremos el desarrollo de técnicas viables para la plantación de praderas de posidonia en la costa y estudiaremos solicitar una reserva biológica marina junto a los Baños del Carmen para los aficionados al buceo.

En cuanto a educación –la gran prioridad, que debería traducirse en políticas de Estado y concitar el acuerdo de las dos principales fuerzas políticas de una vez por todas–, crearemos una Oficina de Formación Profesional para favorecer la empleabilidad y duplicaremos el presupuesto para los programas educativos municipales. Abriremos en Tabacalera la primera incubadora en Europa de alta tecnología relacionada con el metaverso. Apoyando como siempre lo hemos hecho a la Universidad de Málaga, implantaremos además dos nuevas universidades privadas que darán 2,8 millones de euros al año en becas del 100% de la matrícula a quienes tengan los mejores expedientes o necesiten ayuda por su situación socioeconómica y más de 2,5 millones de euros al año en concepto de canon ingresado a las arcas municipales.

En el contexto de la máxima moderación fiscal posible, vamos a ampliar las bonificaciones al IBI para familias de 3 o más hijos. Mantendremos las becas de comedor escolar para el alumnado de especial vulnerabilidad. Ampliaremos el programa Málaga Educa para que cubra todo el año, con actividades gratuitas destinadas a escolares y familiares durante los periodos no lectivos.

Sin ser una competencia municipal, hemos hecho en Málaga más de 5.300 viviendas sociales, mientras que la Junta, durante tres décadas, hizo 90. Es decir, por cada vivienda que hacía el anterior Gobierno andaluz, nosotros hacíamos 59. Seguiremos promoviendo la construcción de vivienda en venta y alquiler con nuestro plan municipal de vivienda, que incluye una planificación realizable, alcanzable, real. Son 8.900 nuevas viviendas protegidas y libres en régimen de alquiler y venta, además de 4.700 actuaciones en ayuda en alquiler. Pondremos en marcha un plan de activación de suelo urbanizable para impedir que permanezca bloqueado y sin desarrollar. Pediremos los cambios legislativos que sean necesarios para que los promotores privados se pongan en marcha sin demora, y así sumaremos más viviendas protegidas.

Duplicaremos los puntos limpios de proximidad y seguiremos aumentando la frecuencia de baldeo de las calles con agua a presión. Ampliaremos la recogida puerta a puerta a la hostelería en el centro histórico para garantizar el cuidado del espacio público. Apostaremos por construir nuevos centros de trabajo para los trabajadores de Limasam, renovar la flota de vehículos y lograr el vertido cero, en línea con la normativa europea.



Ampliaremos la peatonalización a la calle Cervantes, en la Malagueta, y a todo el entorno del Soho. Promoveremos nuevos carriles-bici hasta alcanzar los 90 kilómetros. Duplicaremos la red de puntos de recarga para vehículos eléctricos en la vía pública e incrementaremos la bonificación fiscal a los coches ecológicos. Pondremos en marcha una oficina de atención a vecinos y comunidades de propietarios para favorecer la creación de comunidades energéticas en los barrios.

Impulsaremos el deporte en los barrios, el apoyo a los clubes y la práctica al aire libre. Ampliaremos la red de instalaciones deportivas mediante acuerdos con centros educativos como solución a corto plazo, en paralelo a la construcción de nuevos pabellones. Promoveremos la sustitución progresiva del césped artificial en los campos de fútbol municipales para contribuir a su buena conservación. E iniciaremos la construcción del primer carril para corredores, de 6 kilómetros de longitud.

Crearemos una bonificación en el IBI para comercios de más de 40 años y reforzaremos el apoyo a establecimientos de proximidad, además de las ayudas para incentivar aperturas en los barrios. Seguiremos realizando campañas para reactivar las compras en comercios de proximidad, facilitando bonos de 2 horas de aparcamiento para fomentar el consumo. Crearemos la marca Moda de Málaga para resaltar el trabajo de la industria textil local con eventos y acciones de apoyo al sector.

Siempre prestaremos atención a los más desfavorecidos. Nuestro compromiso con las personas lo hemos demostrado con hechos en los presupuestos municipales, priorizando sistemáticamente las políticas sociales. Mantendremos el incremento realizado tras la pandemia en las ayudas económicas a personas en exclusión. Consolidaremos la red de economatos y el apoyo a las organizaciones de reparto de alimentos para cubrir las necesidades básicas de personas vulnerables. Ampliaremos los programas de acompañamiento a mayores que viven solos y reforzaremos el teléfono que les presta atención. Impulsaremos siempre el envejecimiento activo.

En materia de Igualdad, implementaremos la III Estrategia Transversal de Género en colaboración con las entidades que forman parte del Consejo de las Mujeres: a día de hoy lo integran 125 asociaciones y vamos a ampliarlo para dar aún más voz al movimiento que las representa. Continuaremos llevando a cabo campañas de concienciación en el campo de la igualdad entre mujeres y hombres y reforzaremos el Servicio Urgente de Atención Jurídica a la Mujer Maltratada, que este Ayuntamiento puso en marcha hace 25 años y que ofrece atención social, psicológica y jurídica, telefónica y presencialmente, las 24 horas del día y los 365 días al año a través del 010. Además, ampliaremos el número de efectivos de Policía Local destinados al programa VioGén, que se encarga de garantizar la seguridad de mujeres en riesgo, y trabajaremos para



acompañarlas en la búsqueda de nuevas oportunidades personales y laborales.

Seguiremos ampliando las zonas verdes e impulsaremos 6 nuevos grandes parques que sumarán un millón de metros cuadrados. Con 11,35 m<sup>2</sup> de zona verde por habitante, ya estamos por encima de la media nacional, y en los próximos años superaremos los 15 m<sup>2</sup>. Recientemente se puso en servicio el parque de San Rafael y el pasado mandato sumamos 31.000 m<sup>2</sup> en Martiricos. El embellecimiento y recuperación del Guadalmedina, una actuación en la que trabajamos en coordinación con la Junta de Andalucía, está en marcha.

Ampliaremos la red municipal de incubadoras y mantendremos las ayudas económicas a fondo perdido a autónomos y pymes que generen empleo estable. Entre 2019 y 2023 hemos destinado más de 4,4 millones de euros a más de 2.000 empresas y autónomos a través del Imfe y Promálaga. Consolidaremos la apuesta por la industria del videojuego y los sectores asociados, que tienen su referente en el Polo Nacional de Contenidos Digitales, junto al que se abrirá –como indiqué al hablar de educación– una incubadora pionera relacionada con el metaverso.

Málaga contará con un CaixaForum en 2026. Ampliaremos la red de bibliotecas municipales. Impulsaremos en la antigua Cofarán la creación de un nuevo espacio para exposiciones inmersivas y avanzaremos en el proyecto cultural en la antigua fábrica de electricidad Fiat Lux, ambos espacios cerca de la Goleta. Seguiremos apostando por el talento local y reforzaremos el programa *Cultura en los distritos*, de la mano de eventos ya consolidados, para que la cultura siga presente en los barrios. Avanzaremos en el plan de mejora, conservación y mantenimiento del conjunto monumental Alcazaba-Gibralfaro: realizaremos el estudio de su rehabilitación integral. La construcción del tejado de la Catedral será una realidad. En materia cultural, la colaboración público-privada es determinante, como nos vienen demostrando el Museo del Vidrio y del Cristal – en cuya ampliación estamos trabajando– o el museo Jorge Rando. Mención muy especial merece el Teatro del Soho Caixabank, impulsado por Antonio Banderas. También la labor de la Fundación la Caixa, la Fundación Unicaja, la Fundación Málaga y el Ateneo.

El auditorio sigue estando pendiente: es un equipamiento cada vez más necesario también para el área metropolitana y las provincias de nuestro entorno. Respecto al Convento de la Trinidad, de acuerdo con la Junta de Andalucía, podría albergar un centro de investigación e interpretación de la Arqueología de Málaga dirigido a los más jóvenes, enfocado a la formación, la investigación, la documentación, la divulgación, la conservación y la restauración. En cuanto a la antigua prisión de Cruz del Humilladero, un magnífico edificio, estamos trabajando para que tenga uso cultural, pero fundamentalmente educativo. El auditorio, el Convento de la Trinidad y la antigua prisión son ejemplos de descentralización.



Quedan cosas por hacer, por supuesto. Incluso lo que está bien hecho es siempre susceptible de mejorar. La gestión municipal conlleva un trabajo constante que nunca termina. Una vez alcanzados unos objetivos se divisan nuevos horizontes. Seguiremos orientados a la tarea con ambición ilimitada, porque Málaga lo merece, porque estamos viendo que el esfuerzo realizado obtiene como recompensa excelentes resultados para la ciudad y sus habitantes.

Málaga está viviendo el comienzo de una nueva etapa que será espléndida. Estamos en un presente de éxito. Hemos eclosionado y ahora vamos hacia un futuro aún más prometedor. Tenemos por delante una era en la que los avances serán aún más importantes para los malagueños. A poco que trabajemos lealmente los niveles local, regional y nacional, nuestra capital y su área metropolitana se convertirán en uno de los núcleos más atractivos del país, en una zona cuyo dinamismo económico generará empleo de calidad y oportunidades como nunca. Los municipios de la conurbación debemos trabajar coordinadamente ante una realidad pujante. Debemos mejorar la red ferroviaria de Cercanías e incrementar las conexiones intercontinentales de nuestro aeropuerto.

Como explicaba la semana pasada Daniel Gascón, el decrecentismo, antes que nada, es una estafa. Tenemos que crecer ordenadamente, de forma sostenible, no dejar de crecer. El empuje de Málaga pasa por el área metropolitana, por municipios de nuestro entorno que tienen gran capacidad de acogida y enormes posibilidades en las próximas décadas. Si queremos recursos públicos capaces de sostener una atención social de calidad en plena crisis de la natalidad, una sanidad pública universal y gratuita, una educación potente que responda con rapidez a la demanda de quienes crean empleo, capacidad para enfrentarnos a todos los retos que el siglo XXI nos plantea... Si queremos que el Estado sea de bienestar para todos, necesitamos la actividad económica propia del crecimiento. Porque la del freno no genera recursos privados ni públicos, sino que reduce el nivel de vida de los países más prósperos e impide salir de la pobreza a los de menor renta.

La demonización de los empresarios, últimamente practicada desde algunos ámbitos oficiales, es un ataque a la generación de empleo. La prosperidad es directamente proporcional a la estabilidad política, a la seguridad jurídica y a la atracción de inversión. Sin todos esos elementos, resulta muy difícil crear puestos de trabajo al margen de la Administración.

El próximo miércoles, la asamblea del BIE decidirá en París qué ciudad acoge la Exposición Internacional de 2027. Si nos imponemos al resto de candidaturas –Bloomington, Bariloche, Belgrado y Phuket– tendremos una gran visibilidad internacional y prestaremos un servicio a la Humanidad mostrando el camino hacia la sostenibilidad en la era urbana. Si no lo consiguiéramos, mantendríamos el desarrollo de la parcela prevista para la muestra en



Campanillas con parte de sus usos: educación, innovación y emprendimiento, además de 1.400 viviendas protegidas.

Con Expo o sin ella, la marca Málaga ya trasciende a Andalucía y España, suena a nivel europeo y alcanza repercusión mundial. En los próximos años esa trascendencia será aún más intensa.

De aquí a 2040, el centro de la ciudad se extenderá hasta la Malagueta y Huelin a través de una actuación de regeneración urbana mediante la creación de nuevos espacios verdes y nuevos espacios ciudadanos. Una mejora sobre la Málaga transformada en cuatro grandes áreas: María Zambrano-Perchel, Bulto-Huelin, centro histórico y la Malagueta. Una estrategia de escala metropolitana, a partir del Plan Málaga Litoral, en la que Málaga se erige como capital de una ciudad-región. Sin olvidar nunca los barrios.

Tenemos cuatro años por delante. Para estar cerca de la gente, escuchando a la gente y sirviendo a la gente. Dedicando a Málaga todo nuestro tiempo, energía y experiencia. Compañeros del equipo de Gobierno, nada más hermoso que dedicarnos a nuestra ciudad y a nuestros vecinos. Vamos a trabajar, y mucho, por Málaga y para los malagueños. Porque los malagueños lo merecen y, además, porque contamos con un formidable equipo de funcionarios y empleados municipales.

Muchas gracias.

¡Viva Málaga, viva Andalucía y viva España!

**SÓLO SON VÁLIDAS LAS PALABRAS PRONUNCIADAS**